

平成27年8月24日

(第3種郵便物認可)

ツアーゲストに地下壕を案内するガイドの金久修さん(左から2人目)  
=千葉県館山市

## 千葉・館山市 平和学習、観光の拠点に

■ 課題は「安全性」  
地下壕は戦後、そのままの状態で放置されていた。戦跡として整備されるべき。

# 地下壕 戦争遺跡へ整備

(河北英之)



錦町で昨年、戦時に造られた人吉海軍航空隊の地下壕や作戦室、無線室などが見つかった。町や地元の住民グループは、戦争遺跡として整備する取り組み始めた。先行する千葉県館山市では2004年から、館山海軍航空隊・赤山地下壕跡が平和学習や観光資源として活用され、戦後70年の今年も多くの人が訪れている。現地を訪ねた。

今月17日。地元で戦跡の中電灯を取り組むNPO法人「安房文化遺産フォーラム」の金久修さん(70)の案内で地下壕へ。土のにおいが漂う中を懷中電灯を手に一步一歩進む。穴はある迷路のようだ。頭をかすめに四方に延びており、総延長は1・6キロ。

るほどどの高さの通路の所々に広さ60畳ほどで高さもある数ある空間が設けられている。壁にはツルハシで削った痕跡が鮮明に残る。

### ■首都を守る要塞

ここには通信部隊が詰め、暗号解読などをしている。壁にはツルハシで削った痕跡が鮮明に残る。

る。地盤がもろいため発破や重機が使えず、ほとんど手掘りで造られたという。1時間ほどのに、地元の親子やツアーゲストが次々と訪れる。「地下壕を造らざるを得なかつた戦争というものを、肌で感じてもらえば」と金久さん。



かけは戦後50年の1995

年。

地元の高校教師だった愛沢伸雄さん(63)=同NP

O代表=らが「歴史教育に生かせないか」と調査や講演活動を始めた。保存を求める市民の声が次第に高ま

り、館山市も保存・活用に乗り出した。

た。現在も月1回の点検と

「負の遺産」のイメージがある戦跡の保存や整備にさ

り、市は本格的な地質調査を実施。04年4月、安全が確認された一部のみ(長さ約250㍍)の公開を始め、翌年には市史跡に指定し、館山市も保存・活用に乗り出した。

た。現在も月1回の点検と

「負の遺産」のイメージ

がある戦跡の保存や整備にさ

り、市は本格的な地質調査を実施。04年4月、安全が確認された一部のみ(長さ約250㍍)の公開を始め、翌年には市史跡に指定し、館山市も保存・活用に乗り出した。

た。現在も月1回の点検と

「負の遺産」のイメージ

がある戦跡の保存や整備にさ

めた。最大の課題は安全性だつた。地下壕は崩落部分もある。年代は過去最多の2万4千人が訪れた。同市教委は「戦約20人の語り部がいる。同市教委は「行政が及ぼな

り、館山市も保存・活用に

乗り出した。

た。現在も月1回の点検と

「負の遺産」のイメージ

がある戦跡の保存や整備にさ

り、市は本格的な地質調査を実施。04年4月、安全が確認された一部のみ(長さ約250㍍)の公開を始め、翌年には市史跡に指定し、館山市も保存・活用に乗り出した。

た。現在も月1回の点検と

「負の遺産」のイメージ

がある戦跡の保存や整備にさ

り、市は本格的な地質調査を実施。04年4月、安全が確認された一部のみ(長さ約250㍍)の公開を始め、翌年には市史跡に指定し、館山市も保存・活用に乗り出した。

た。現在も月1回の点検と

「負の遺産」のイメージ

## 特報 Report

関機を守る掩体壕や砲台跡

など

で

理化研究所のス

パー・コンピューター

コムを共同利用するた

めに結んだネットワー

クのデータ保存拠点で

昨年、大規模な障害が

あり、利用者が計算し

い部分を補つもらつてい

る。民間との連携が大切

と強調する。

戦争遺跡の意義につい

て、愛沢さんは語る。「戦

争の悲惨さや当時の人々の

暮らしまでまで教えて

くれる。私たちは貴重な戦

跡を残し、伝えていか

なければならぬ

」

といふ。

い。

が関わることが難しい

NPOや住民団体が地

域の了解を得て管理や力

イドツアーカー(有料)をして

いる。

外はほとんどが民有地。市

が関わることが難しい

いと期待する。



### 人吉海軍航空隊

## 錦町も活用チーム



人吉海軍航空隊の地下壕は、作戦室や無線室など約20の施設が見つかった。70年間、地下壕の確認は大変だった。東京工業大学の抛点研究会で、東工大によると、東工大のデータ保存拠点で昨年8~10月、データの書き込みを行ったところに障害が起き、保存

する。一方、住民有志らは同地下壕を中心に、人吉市や湯前町などに残る防空壕などの調査・研究に取り組む。金山充さん(64)=湯前町=は「戦跡の保存・活用を設置した。まずは住民に知つてもおつし、町広報紙で特集。地区ごとに開く町政会でも報告し、情報提供を求めていた」と期待する。

錦町は今年2月、「基礎調査で約20の施設が見つかった」錦町で昨年8~10月、データの書き込みを行ったところに障害が起き、保存

する。地下壕からは、作戦室や無線室など約20の施設が見つかった。70年間、地下壕の確認は大変だった。東京工業大学の抛点研究会で、東工大によると、東工大のデータ保存拠点で昨年8~10月、データの書き込みを行ったところに障害が起き、保存

する。一方、住民有志らは同地下壕を中心に、人吉市や湯前町などに残る防空壕などの調査・研究に取り組む。金山充さん(64)=湯前町=は「戦跡の保存・活用を設置した。まずは住民に知つてもおつし、町広報紙で特集。地区ごとに開く町政会でも報告し、情報提供を求めていた」と期待する。